
在成长道路上，大家都会遇到
艰难险阻，王力锋也不例外。课堂
上，马雯现场连线了王力锋学长，
请他聊聊如何面对困难。

“其实，挫败感在我的学习过
程中一直存在。”王力锋回忆道，不
管是大考还是小考，总有人比我考
得好，“我们的挫败感往往来自同
辈压力，但人外有人，天外有天，如
果不懂得与这种压力和解，只会折
磨自己。我们需要转换思维，不要
把这些人当作是对手，而是要把他
们当成朋友去合作。”

“比如上了大学之后，你们的
小组作业就会变多。你们不再是单
枪匹马去攻克学科难题，而是需要
团队协作，组团完成学习任务。这
时候，你会发现，有一个给力的同

学能够帮到你许多。你可以从他身
上学到一些优秀的品质，化压力为
动力，共同进步。”王力锋说。

透过屏幕，王力锋看着学弟学
妹们稚嫩的脸庞，笑着说，“年轻的
你们有无限可能。不管高考结果如
何，都已经是过去式了。希望你们
在上大学前，设定一个属于自己的
目标，并坚定地往这个目标前进。
相信你们都会有所收获。”

榜样引领的力量，让学生们的
眼睛闪闪发亮。马雯老师表示，在
过去的故事里，不管曾踏足山巅还
是跌入谷底，都没关系，旧的故事
已经结束，新的旅程刚刚开启。

“前路浩浩荡荡，万物尽可期
待，愿各位同学们心怀善念，遇见
光，追随光，成为光！”马雯说。
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6 月 27 日 ，浙 江 高 考

“揭榜”第二天。宁波市四明

中学的 30 余名高三毕业生

穿上校服回到学校，听了高

中生涯的最后一堂思政课。

“人生是个不断延续的

旅程，高考不是起点，也不

是终点，它只是一张通向未

来的车票，这张票是软卧还

是硬座都不要紧，更重要的

是你在沿途看到的风景，

遇见的人，探索的各种可

能性。”该校思政老师马雯

语气温柔，却适时地抚慰

了每个学生的心。这堂课

上，马老师讲述了一位学

长的故事，并与他现场视

频连线，鼓励学生们，“花

开有早晚，但一定要相

信，你就是那朵花。”

这堂思政课上，马雯讲述
了四明中学2015届毕业生王
力锋的故事，并串联了整堂课。

“王力锋现在正在南加州
大学攻读博士，但他的学习道
路并不是一帆风顺的。”马雯
回忆说，王力锋刚来四明中
学的时候，成绩不是很好，偏
科也很严重，这让他非常沮
丧。当时的班主任王震乾老
师多次找他谈话，鼓励他。体
会到被认可的感觉，当时高
一的王力锋决定不能让班主
任失望。

慢慢地，王力锋开始思考，
“我是不是也不应该让自己失
望？”他开始重拾小时候的梦想
——成为一名科学家。至此，他
确定了自己的目标——做一个
有用的人，为科研事业做贡献。
并在此基础上确定了一个短期
目标——让自己的成绩有质的
飞跃。

“一次看似平常的谈话，却
发生了如此奇妙的化学反应，
让一名普通的高中生找到了信
心，逐步树立起自己的目标并
不断为之奋斗。在你们的高中
生活中，是否也有过这样的经
历？”马老师提问。

“我数学不好，平时在数学
上花了很多时间。但是二模出

成绩的时候，发现数学还是考
得很差，真的非常沮丧。”高三
8班的黄京路同学记得，在最
无助的时候，数学老师对她说，

“努力一定是有结果的，只是进
步得比别人晚了一点点而已”，

“当时真的给了我巨大的鼓励，
最终的高考数学成绩没有辜负
老师的期待。”

“我也有过这样的时候，三
模成绩出来的时候，因为成绩
不好，在班上哭了。同学们都来
安慰我、鼓励我，当时我就觉
得，有同学们包围着、关心着，
是一件很幸福的事。高中三年，
幸好有这些小伙伴们。”高三3
班的贺洁说。

马雯笑着说：“回首过去，
其实我们一直被爱包围着。你
们感受到了师生情、友情、亲
情，懂得了独立与自律，学会了
管理时间、找到了自己的目标
与规划，做到了坚持与等待，世
上没有白费的努力，也没有碰
巧的成功，这一切过往所得的
收获，都是未来的基石与铺垫。
王力锋也是如此。”

马雯把话题拉回到这位学
长身上，“随着小目标一个接一
个地实现，王力锋因大学时成
绩优异，被推荐至浙江大学交
流，成为浙大学子。”

上浙江大学，可能是很多人的
梦想。但王力锋进入浙大后，却遭
遇了“当头一棒”。“浙大的人才太
多了，即使在我们看来是聪明、厉
害的学生，放到了‘人均龙凤’的环
境中，也就显得没那么出众了。很
快他发现，他的同学们即使经常去
外面旅游，去打游戏，去谈恋爱，都
不影响他们的考试成绩。他当时便
陷入了焦虑。”马雯说。

马老师话锋一转，针对“挫败
感”进行了发问。“每个人都经历过
挫败感，就拿考试来说，总会出现
一些不那么尽如人意的情况。得知
自己高考成绩时的心情，大家还记
得吗？”马老师向学生提问。

“高考前的几次模拟考，都不
是很理想，那段时间经常做噩梦。
最终的高考成绩我还是挺满意

的。”一名女生说。
“我有点失望，因为高考成绩

比我平时模拟考的成绩要差一
些。当我告诉爸妈的时候，他们没
有责怪我，反而一直在安慰我，说
他们以我为傲。当天晚上，我就从
消极的情绪中走出来了。”一名男
生说。

马老师点头表示，每朵花都有
自己开放的时间。有的花是春天
开，有的花是夏天开，有的花是冬
天才会开放，“你们要相信，你们就
是一朵花，只要耐心等待，总有花
开的那天。”

这段话，对刚得知自己高考成
绩的学生而言，是一种强大的激
励，“高考结束，只是一个新的起
点，我还是会继续往前冲，等待花
开。”有学生坚定地说。

回忆印象深刻的一次谈话
“其实我们一直都被爱包围着”

顺境不骄，逆境不馁
“看到高考成绩的你，是什么心情？”

与学长连线对话，化压力为动力
“愿同学们遇见光，追随光，成为光”
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